
二代健保法案送立院後 各界反應彙整

     醞釀已久的健保法修法草案（俗稱二代健保），終於在5月 4日會期結束前送進立法院

也如預期中引起強烈批判。尤其，健保局網站公布的試算表，讓民眾發覺不僅荷包縮水，高

所得者的繳費上限過低更是讓人氣憤。

    修法工作如今停滯，期盼納入條文的醫院財務公開及品質資訊透明也再次被擱置，台灣

何時能擁有具品質與正義的健保制度？

連日來，醫改會信箱及電話湧入眾多民眾及醫界的心聲，茲整理如下，為保護個人資料皆以

匿名處理。

在此再次提出醫改會的健保修法訴求，邀請您一同關心。

—請修法打開健保黑盒子，公布以下三大黑數—

- 公開「醫院財務報表」，瞭解健保費用流向，讓政府、醫界、民眾在公平的立足點理性討論健

保財務問題。

- 公開個別院所的「醫療服務量」、「醫事人力」，因醫療服務首重「時間」和「人力」，兩者缺一

就沒有足夠的醫療能力，公布服務量和醫事人力比的資訊，可讓不當壓縮醫療人力的醫院現

形，避免民眾誤觸地雷。

我們懇請修法公開這三項資訊，讓民眾一起關心，做一個負責任的被保險人。

醫改會健保法案修法說帖詳見網站 www.thrf.org.tw

留言日期 民眾

95.05.09 

二代健保的計費方式會增加許多的困難度，尤其很多被計入的
收費是不穩定的收入，難道健保局會依每月收入變動計價嗎？
還是人民就應甘願被剝多層？還是健保局根本沒有腦袋？想到
自己也會有執行上的困難嗎？
小芳

敬啟者 收信好
近日見到衛生署所規劃的二代健保案
著實讓人氣憤
健保收的是稅金嗎
請問以下問題
1.是否可不加入健保
2.貴單位是否有發起遊行活動的規劃
小蘭

您好，
個人是單身受薪族，可以說是此次收費規劃中所受衝擊最大的



族群之一。健保局的財務狀態常常由報章電視中知道不是非常寬
裕，對於健保費用的調整也多少有一點 心理準備，但是此次的
調整幅度卻完全出乎個人的意料且無法接受。我目前的健保費用
每月約六百多元，經試算後，二代健保每月須繳的保費竟高漲
到一千七百多 元！水電、油費的調高和民生物價的通貨膨脹跟健
保費用比較起來，還真是小蝦米與大鯨魚啊，更別提已經多年
不動的薪資(沒被裁員、沒被減薪已經自覺得很幸運 了)，但是前
者顯然贏得媒體更多的篇幅和關心。
雖然明白全民健保是社會保險，帶有分擔風險的意涵，不過總
覺得健保局是不是把社會保險當作是社會福利，不做好風險管
控與醫療管理，逕自拿較為少數的單身族 和雙薪頂客族的保費
來討好那些醫療財團和有小孩的家庭，偏偏還要自說是考量公
平與正義，如此草率且便宜行事的作風，讓單身族和雙薪頂客
族挨了悶棍還要言 謝。二代健保是否真的非漲到如此高額不可呢
費率計算公式是否有考量到社會的每一個族群呢？是否真的能
做到它所宣稱的公平與正義呢？如要每年花兩萬元就只 為了洗
一次牙，養肥醫療財團和黑心醫師的口袋，再來聽健保局喊窮，
不知政府是否可以給我棄保的權利？
台北郭小姐

過 年前帶我母親去嘉義某醫院開刀，幾乎每個月都要回去複診，
一直到了 3月份，我母親看完診之後去批價，結果批價小姐問
我是要看健保還是自費？當時我對她說我 母親有健保當然是看
健保.突然我補上一句，看健保或自費有差別嗎？批價小姐對我
說看健保總共要付 340元，但你若是看自費是 290元，當下我
自然是選擇最 省錢的方式。這陣子二代健保的問題又讓我想起這
件事，實在搞不懂繳健保費去看病居然還比看自費貴！這就是
我們的健保嗎？
關於健保局年年都說虧損，它到底是營利單位？還是社會福利
單位？請問我們小老百姓可以拒絕政府給我們的這項福利嗎？
我可以說不嗎？
阿益

95.05.06 

以 前沒健保時，看個感冒、打針、包三天藥，自費也不過 5、6百
元, 現在看病要掛號費、部份負擔，有些還要自費，就已經夠嘔
了！還要調高健保費，我是單身者，經過計算一年下來我必需
要繳三萬六千元，十年三十六萬，二十年七 十二萬，三十年後
我退休需繳一百零八萬元，這期間不曉得健保局又會說錢不夠，
要漲健保費等等…到那時候就是民國 120年，也就是老年人特別
多，年青人少， 健保局到時能夠撐下去嗎？還是要那時的老年
人高自費或高負擔來承受，未來一些中低階層勞工勞保退休金
改成年金制，每個老年人每月支出夠用嗎？我想健保局不 應
（錢不夠用反正以後再漲嘛）這種心態來應付，現代年青人已
被卡債、房貸、車貸，壓得喘不過氣來，還加上健保費、所得稅…
其他等等，已經沒有時間生病了， 更甭存錢當老本。再此希望你
們能體會！
無名氏

二代健保是粗暴的手段,完全不符合公義原則
千萬不可讓牠上路，完全是變相加稅
劣劣劣劣！
你們一定要加油
張先生

95.05.05 您好:
因為工作的關係接觸到身邊一些人因為不景氣,導致財務有問題,



健保費繳不出來,當欠費到一個程度導致健保卡遭停用,這個我可
以理解.但是我不能理解的事是:
1.繳不出健保費的民眾,不能享有健保給付及功能,這是符合社會
公平正義原則.
但是遭停卡期間不能使用健保權益,還要繼續加計保費及利息,真
的合理嗎?再則,難道沒有想過民眾前頭的款繳不出來,後頭的再
追上來,只是讓人越來越繳不出來．
2.公司欠繳健保費會導致負責人遭停卡,負責人要恢復健保權益,
只有把錢"全數"繳清才能使用,如果公司倒閉或結束營業,負責人
去他處就職,就算按期繳 費,仍無法使用健保,必須繳清原公司欠
繳金額及負責人遭停卡後至今的健保費,否則這輩子只能很諷刺
地"不能使用健保,但是你每天都在累積欠健保局健保費, 累積到
死為止",這就是我們的全民健保嗎? 
我 們可不可以選擇不要保,憑什麼強制保?這不是健保,這是地下
錢莊才有的概念.只是方法不同罷了.（而且沒使用健保,健保費照
算,再繳不出來,據說健保局還 會到法院去告你,有一句話叫做”
使用者付費”不是嗎？)在我知道這些不合理的事之後,我能理解
健保局一面壓榨人民,一面砍醫療品質跟費用,才能領高薪.我 懂
了!
現在越來越多健保不給付的名目了,那天本人因為肋膜炎去看診,
掛號費就不說了,胃藥竟然要自費(保費一直調高,不給付的項目
越來越多）。再來健保指定用藥 效果不好相信也不是秘密了,朋
友的父親肝癌進行治療,醫師很婉轉的告知,如果能力負擔的起,就
使用自費的藥吧,健保給付的藥真的效果不大.
有沒有相關單位可以幫助這些被健保錢莊壓的喘不過氣來的人,
幫助他們吧!
快樂

敬啟者：
從新聞媒體得知二代健保目前正送立法院審查中，我們係一群
可憐無任何眷口之單身者，對於無任何眷口之單身者本來所負
擔保險費已比別人多，為何又要增加我們 負擔，健保制度之重
大虧損，應加強查核醫院醫生與藥商所存在之藥品或給付之低
價高報之黑洞情況，非制訂此種不合理制度。我們期望　貴會能
為我們表達反對二 代健保實施之心聲。
一群單身者敬謹

95.05.04

看到今天的報紙，覺得為什麼A健保的醫院那麼多，健保局不
去查反而要漲價！不要欺人太甚嘛，老百姓就應該被白白欺負
的嗎？
台中縣的民眾來電

看到今天A健保的報導，篡改病歷A健保，這麼大的問題為什
麼都沒人管呢？
病歷應該院方一份病人一份，A健保的現象那麼普遍，相關單
位都不去管，希望醫改會能夠加把勁。
楊先生來電

從花蓮一路流浪到台中，找到一份薪水 2萬多的工作，沒想到
老闆說要扣一萬多的健保費（因積欠很久了），令人感到非常
氣憤，簡直要逼他去死。
沒健保的時候，活得好好的，現在卻逼得走投無路，那些重症
的病人叫政府另外補助他們就好，為什麼要拿窮苦老百姓的錢
來貼？可以跟企業要錢呀，別以為我們都不知道。
計畫串連很多人一起退出健保，把身份證退還政府，拒絕再繳
健保費給醫療院所A，希望醫改會要向幫助卡奴的人幫助他們



這群醫奴。
謝先生來電

95.05.16 

健保局及衛生署高官退休後都到大醫院上班，利用舊人胍、技術
幫醫院想方設法A健保，您說健保費怎麼不派？另，財團法人
醫院是由誰監督呢？可否回應？
無名氏

留言日期 醫界

95.05.09
1.我是醫師都受不了了
2.請貴社團加油與醫界合作共同改革
趙醫師

95.05.08

1. 請發動廢除健保制度，反正大家都不爽，這可能是醫改會唯
一的貢獻。
2. 台灣所得收入根本不夠格辦健保。
3. 診所也煩夠了，不想再跟健保請錢，申請 100給 60，乾脆開
放自由競爭。
4. 請健保局公告那 8千多家違規院所，通通抓去關、抓去槍斃，
頻頻放話，對醫師形象傷害甚鉅，為何不直接起訴就好，只用
公布方式，為什麼？
5. 健保喊漲，我也反對，都是財團在賺，黑鍋都由醫師背，自
己 40多歲了，不當醫師也只能當遊民。
6. 病人常質疑是否A健保，哪天我氣的控告病人，就看報紙社
會版吧。
基層開業醫師來電


